

LOS HEREDEROS DEL SOMBRERO

La izquierda peruana comenzó a mover sus fichas de cara al 2026. En medio de la danza de negociaciones, nombres y alianzas, la figura del encarcelado expresidente Pedro Castillo emerge hoy como la carta más disputada por distintos partidos que lo consideran una locomotora clave para, por lo menos, superar la valla electoral.



POR JUNIOR MIANI Y TAMARA OJEDA

Los partidos de izquierda del país empiezan a mostrar, en silencio, sus cartas de cara a las elecciones generales de abril del 2026. Como parte de un ya iniciado proceso de exploración y negociación de alianzas, la búsqueda de consensos hoy no pasa únicamente por afinidades ideológicas, sino también por la posibilidad de incorporar figuras con arrastre electoral que puedan asegurar un caudal de votos para la presidencia y, sobre todo, para el Parlamento. En ese trance, la carta que comienza a cobrar especial relevancia es la del encarcelado expresidente Pedro Castillo.

A ponerse el sombrero

Aun preso y procesado por rebelión y conspiración, el autor del último autogolpe de Estado no cuenta hoy con impedimento formal para postular en las próximas elecciones. Y, a la luz de las cifras de Ipsos presentadas en el más reciente SAE de Apoyo Consultoría, mantiene un capital político considerable: más de un tercio de los electores peruanos (37%) consideraría votar por Castillo, si eventualmente postula al futuro Senado, y un 15% asegura que “definitivamente” votaría por él.

No sorprende, por eso, que varias organizaciones de izquierda estén actualmente pugnando por sumarlo a sus filas, con la idea de que se convierta en la locomotora electoral que los lleve – por lo menos – a conseguir una buena representación parlamentaria. “Si Castillo no es sentenciado y consigue inscribirse como cabeza de una lista al Senado, conseguiría una votación muy importante. Por ejemplo, Martín Vizcarra postuló en 2021 con Somos Perú y no asumió el cargo por estar inhabilitado. Pero, por su alta votación, el partido superó la valla electoral”, recuerda el presidente ejecutivo de Ipsos Perú, Alfredo Torres.

Según pudo conocer SEMANAeconómica, distintos partidos de izquierda se han acercado al exmandatario con la intención de sumarlo a sus filas. Uno de ellos es Juntos por el Perú. El partido liderado por el exministro castillista Roberto Sánchez, que ya tuvo acercamientos públicos con Antauro Humala, también ha expresado su interés por contar con él. Otro es Voces del Pueblo, la agrupación que busca lanzar como candidato presidencial al congresista Guillermo Bermejo. Su presidente, Ronald Atencio, asegura a esta revista que “definitivamente” tendrán un acercamiento. “Una vez cerremos nuestra alianza, la idea es ir ya no como una posibilidad, sino como una certeza”, agrega.

Estos avances se dan a pesar de que actualmente no haya certezas sobre si Castillo finalmente podrá postular. Como recuerda el analista político Jeffrey Radzinsky, director de GFP, estar investigado y con prisión preventiva no le impide postular a cargos públicos. No obstante, esa posibilidad quedaría fuera de la mesa si antes de los comicios recibiera una sentencia condenatoria o si el Congreso lo inhabilita.

¿Cuál es su actitud ante una posible candidatura de Pedro Castillo al Senado, o no lo conoce? (en%)

	Definitivamente votaría por él	Podría votar por él
Total	15	22
Lima	9	18
Otras ciudades	17	25
Rural	30	25

ta para ejercer funciones públicas, previa denuncia constitucional.

Si alguna de esas cosas ocurriera, el impacto de Castillo en las elecciones sería acotado. “Para el votante de izquierda no sólo vale a quién endosa. Estando encarcelado su participación sería limitada. [...] Los partidos tendrán que buscar más banderas”, advierte el socio fundador de Centro Wiñaq, Franco Olcese.

La danza de las otras alianzas

En medio de la pugna por la venia de Castillo, la primera alianza de izquierda parece próxima a concretarse. Los integrantes serían Voces del Pueblo; Nuevo Perú, liderado por Verónica Mendoza; el Partido de los Trabajadores y Emprendedores (ex Partido Comunista del Perú Patria Roja); y Primero la Gente, que tiene como líder más visible a la exministra de Justicia, Marisol Pérez Tello. Estas agrupaciones ya publicaron un manifiesto en el que aseguran estar próximos a cerrar la coalición. “Se redactará la documentación para consolidar los puntos programáticos de la alianza”, anticipa Atencio. Sobre el candidato presidencial, no se ha definido si sería Pérez Tello o

Juntos por el Perú y Voces del Pueblo son dos de los partidos que buscan sumar al encarcelado expresidente a sus filas

Bermejo. Mendoza, por su parte, ha declarado que no se presentaría como candidata a la presidencia.

Antes, Bermejo buscó a Roberto Sánchez de Juntos Por el Perú, pero la intención de este último de llevar a Antauro Humala como cabeza de lista para el Senado rompió las negociaciones. El líder de Voces del Pueblo, además, sostuvo dos reuniones con Alfonso López Chau, ex rector de la UNI y cabeza de Ahora Nación, sin llegar a buen puerto.

Ahora Nación busca alianzas con opciones más afines al centro o incluso a la centro-derecha. “Las conversaciones

han agarrado mayor ritmo y pronto las podremos anunciar”, adelanta Carlo Magno Salcedo, secretario del partido.

Perú Libre, por su parte, pretende lanzar al prófugo Vladimir Certrón como candidato presidencial. Y, si bien hace unos meses mantenía la posición de presentarse de forma independiente a las elecciones, hoy tiene una postura un poco más flexible ante posibles alianzas. “Sería con un sector político cercano o afín. No sé si llegaríamos al centro”, sostiene su portavoz, Flavio Cruz.

Resultados de la izquierda en Elecciones Generales (EEGG) y Parlamentarias

Año	Partidos participantes	Votos válidos EEGG (1ª vuelta)	Bancadas en el Congreso	Número de Congresistas
2021	5 (Perú Libre, Juntos Por el Perú, Frente Amplio, Democracia Directa, Renacimiento Unido)	28.20%	2 (Perú Libre, Juntos Por el Perú)	42
2016	3 (Frente Amplio, Democracia Directa, Progresando Perú)	22.96%	1 (Frente Amplio)	20
2011	5 (Gana Perú, Fonavistas del Perú, Despertar Nacional, Fuerza Nacional, Justicia, Tecnología y Ecología)	32.27%	1 (Gana Perú)	47
2006	9 (Unión Por el Perú, Avanza País, Concentración Descentralista, Partido Socialista, Movimiento Nueva Izquierda, Perú Ahora, Renacimiento Andino, Progreseemos Perú, Resurgimiento Peruano)	32.83%	1 (Unión Por el Perú)	45

Fuente: ONPE

Probablemente no votaría por él	Definitivamente no votaría por él	No lo conozco / No precisa
12	44	7
10	61	2
12	36	10
8	28	9

Fuente: Ipsos/Perú21, abril 2025

Otras figuras que despiertan interés entre las agrupaciones de izquierda y que ahora mismo no tienen partido son el expresidente del Consejo de Ministros, Aníbal Torres, y el expresidente de la Corte Suprema, Duberlí Rodríguez. Ninguno logró inscribir su agrupación a tiempo y, ahora, Voces del Pueblo se plantea negociar con ellos. Similar situación atraviesa otro ex PCM de Castillo, Guido Bellido. De momento, el parlamentario asegura que no está en conversaciones con ningún partido, pero se mantiene como una opción latente. ■